

El Ovallino



POR EL CAMBIO CLIMÁTICO Y LA CRISIS HÍDRICA

CAEN EN UN 50% LAS HECTÁREAS PRODUCTIVAS

06-07

RECHAZAN POSTULACIÓN

DEPORTES OVALLE NO PODRÁ JUGAR EN TERCERA B

03

SERÁ EL 23 DE FEBRERO

CANTAR DE LOS VALLES ESPERA POR SU GRAN FINAL

08

EL OVALINO

ANTE LA GRAVE SEQUÍA

PIDEN LLENAR ACUÍFEROS CON AGUA DE EMBALSE

La Asociación Gremial de APR del Limarí solicitó que las denominadas "aguas muertas" del tranque Cogotí -el cual, actualmente, se mantiene al 2% de su capacidad de almacenamiento - pueda ser destinado a los servicios sanitarios rurales (ex APR) del sector.

02



Summer
SHOWS
EN VIVO

OVALLE
CASINO & RESORT



GRATIS

DOBLE DE
MIGUEL BOSÉ

17 DE FEBRERO
23.00 HRS - EN SALA DE JUEGOS
SIN CARGO CON TU ENTRADA AL CASINO (94.500)

PARA RECARGAR ACUÍFEROS

Proponen usar agua muerta del embalse Cogotí en los APR del sector

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS S.
Ovalle

Desde hace varios años que la Región de Coquimbo vive una extrema sequía, la cual se agrava en la medida que pasa el tiempo y sigue sin llover. Uno de los parámetros para medir y graficar esta escasez hídrica son los embalses, muchos de los cuales están casi al mínimo de su capacidad.

El embalse Cogotí en la comuna de Combarbalá es uno de los más bajos, ya que se mantiene con solo un 2% de su capacidad de almacenamiento de agua.

La situación es tan crítica que incluso pelagra el agua para consumo humano, y es en este contexto que la Asociación Gremial de APR del Limarí ha levantado diversas propuestas.

Una de estas propuestas es la de ocupar el "agua muerta" del embalse Cogotí en los sistemas de APR del sector, muchos de ellos en una situación extrema, como son los APR de San Marcos, Huatulame, Los Morales y Los Tapia.

"Nosotros estamos en conversaciones con el directorio del embalse Cogotí, para ver cómo podrían ser asignadas las aguas muertas que están quedando, para que estas puedan ser utilizadas por los APR", comienza declarando el presidente de la Asociación Gremial de APR del Limarí, Luis Alfaro.

El dirigente incluso señala que no es primera vez que esto se propone, "hace algunos años se había llegado a un acuerdo con el embalse Cogotí, para firmar un convenio, y hacer entrega del agua muerta".

En esta línea, Alfaro detalla que "no existe un caudal tan grande de agua, no le puede servir a los regantes, pero

La sequía ha hecho estragos en la región, provocando que incluso el agua para consumo humano esté en peligro. En este contexto, la Asociación Gremial de APR del Limarí ha levantado diversas propuestas para hacer frente a esta situación, entre ellas, que el poco recurso hídrico que aún subsiste en el tranque, pueda ser destinado a los comités afectados.



EL OVALLINO

En la actualidad, el embalse Cogotí cuenta con solo el 2% de su capacidad de almacenamiento.



EL OVALLINO

Dirigentes de los APR del Limarí han levantado diversas propuestas, e incluso trabajan junto a la Universidad de Chile para enfrentar la sequía.

sí se podría utilizar para la recarga de acuíferos, que es una temática que no ha sido explotada del todo. En nuestra propuesta, el agua partiría desde San Marcos, y pasaría por todos los APR hasta llegar a Palos Quemados, cerca de El Palqui. Es algo que puede ayudar, claro que sí, pero nunca sabremos si funciona si no lo probamos. Para eso estamos

trabajando".

TRABAJO JUNTO A LA UNIVERSIDAD DE CHILE

La Asociación Gremial de APR del Limarí ha levantado otras propuestas, e incluso ha puesto manos a la obra en cuanto a algunas medidas. En ese contexto, tienen un convenio

"NOSOTROS ESTAMOS EN CONVERSACIONES CON EL DIRECTORIO DEL EMBALSE COGOTÍ, PARA VER CÓMO PODRÍAN SER ASIGNADAS LAS AGUAS MUERTAS QUE ESTÁN QUEDANDO, PARA QUE ESTAS PUEDAN SER UTILIZADAS POR LOS APR"

LUIS ALFARO

PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN GREMIAL DE APR DEL LIMARÍ

con la Universidad de Chile, en donde estudiantes de ingeniería llegan a la zona para prácticas profesionales y trabajos de título, pudiendo elaborar estudios para optimizar agua en los sistemas APR.

"Estamos trabajando en 20 APR, lo que involucra 7 mil arranques, entonces la idea es que estos trabajos universitarios puedan apuntar las cosas buenas que tiene los APR, pero por sobre todo anotar las cosas por mejorar y trabajar en proyectos para mejorar. Esto podría beneficiar a más o menos 28 mil usuarios, entonces es un trabajo importante", señaló Luis Alfaro.

Asimismo, la asociación en conjunto con el Gobierno Regional ha entregado cloradores y otras herramientas a los APR, también como medida para optimizar la entrega de agua potable en la ruralidad.

PREOCUPANTE ACTUALIDAD

Para cerrar, Luis Alfaro hace un repaso por la compleja situación por la que atraviesan los APR en la Provincia del Limarí, producto de la extrema sequía, lo que justifica las diferentes medidas que están proponiendo.

"La realidad de los APR es siempre dinámica, en la actualidad tenemos 15 APR de la provincia con problemas de agua. Hay 3.711 arranques que están siendo abastecidos con camiones aljibe, y eso representa cerca de 14 mil usuarios, entonces es inmensa la cantidad de gente que tiene que ser abastecida. Además, puedo decir que si hoy tenemos 15 APR con problemas, el día de mañana podríamos tener 30", concluyó.

AVISOS ECONÓMICOS
El Ovallino

Tu aviso de El Ovallino, también aparece en la versión digital del diario en: www.elovallino.cl

EL CAMPEONATO SE INICIA EL 13 DE ABRIL

Rechazan postulación de Club Deportes Ovalle a la Tercera División B

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

Como cada año, varios equipos de fútbol postularon a la Tercera División B, que es la quinta categoría del balompié nacional.

Entre los aspirantes en este 2024, existían clubes que ya habían participado en temporadas pasadas en esta división, así como otros que buscaban integrarse por primera vez a esta competencia.

Uno de los postulantes era Club Deportes Ovalle, quien en temporadas pasadas ya había competido en esta clase de campeonatos. De hecho, cuenta con un título de Tercera División en el año 1993.

Sin embargo, su postulación no fue aceptada por el directorio de ANFA, y así fue confirmado a través de las redes sociales del club, quienes publicaron el oficio que les entregó la mala noticia.

“Vistos y analizados los antecedentes que acompañaron su postulación, y los cupos disponibles en la zona, se resolvió, NO aceptar la postulación de vuestra institución para participar en la competencia de Tercera División B, para el presente año 2014. Esperamos que esta comunicación sea recibida con debida altura de miras, en orden a perfeccionar y mejorar dicha postulación con el objetivo de postular en años venideros”, señaló el oficio.

Ante esto, la dirigencia de los “Verdes del Limari” publicó un comunicado, manifestando su disconformidad con esta resolución, e informando que continuarán trabajando para el regreso del CDO en un futuro.

“No entendemos ni comprendemos esta decisión debido a nuestra historia y tradición en el fútbol chileno. Como directorio acudiremos a las instancias respectivas y seguiremos trabajando incansablemente para volver a ver a Club Deportes Ovalle en las competencias federadas nuevamente”.

Esta decisión de seguir peleando por un cupo en la categoría fue respaldada por un jugador histórico de Club Deportes Ovalle, Eduardo “Mocho” Gómez, quien a través de un video brindó su apoyo en este difícil momento.

“Viene mucha gente que viene con mucha fuerza, y que quiere recuperar a Deportes Ovalle para la ciudad de Ovalle. Han estado trabajando y haciendo bien las cosas, porque vienen con mucho entusiasmo y muchas ganas. Hay una categoría de 18 que disputó un título, vienen muy buenos jugadores, y están con la



Club Deportes Ovalle no podrá jugar en la Tercera División B este año.

EL OVALINO

El CDO había alistado su regreso a las competencias federadas, pero su postulación no fue aceptada por el directorio de ANFA.

ilusión de llegar al fútbol profesional, empezando en la Tercera División. Es de esperar que se revoque o se cambie esta decisión con respecto a la no participación. Esperamos que se cambie la decisión. Creemos que merecemos estar en Tercera División” indicó el ex defensa nacional.

REPASO POR LA HISTORIA

De esta manera, los hinchas de Club Deportes Ovalle deberán seguir esperando para volver a ver a su equipo en una competencia nacional federada, lo que no ocurre desde 2016, cuando el club fue descendido por secretaría del fútbol profesional.

Cabe recordar que en esa ocasión, Club Deportes Ovalle disputaba la Segunda División Profesional, y había logrado mantener la categoría en cancha.

Sin embargo, una mala administración provocó el castigo por parte de la ANFP, ya que la dirigencia del club de ese entonces, se atrasó en el pago de las cotizaciones.

Tras ese descenso por secretaría, Club Deportes Ovalle tendría que haber postulado su opción a la Tercera

División A, pero Miguel Nasur insistió en que el club debía jugar en el fútbol profesional. Finalmente, no pasó ni lo uno, ni lo otro, sino que el club quedó inactivo por más de 5 años.

En 2022, un grupo de ovalinos inició las negociaciones con la familia Nasur para reactivar el club, recibiendo la autorización por parte del empresario.

Así fue como se creó una escuela de fútbol y un equipo de proyección con jugadores de la zona, siempre pensando en la posibilidad de integrarse a las competencias nacionales.

Sin embargo, como ya fue manifestado en esta nota periodística, la postulación en esta oportunidad no fue aceptada.

CAMPEONATO DE TERCERA B

Mientras tanto, durante la jornada de este jueves 15 de febrero se fueron confirmando algunos clubes que sí fueron confirmados y aceptados para participar en la Tercera División B, como Deportes Laja, Deportes Pirque, Municipal Paillaco, Independiente de Cauquenes y Academia Canillitas de Santiago.

“NO ENTENDEMOS NI COMPRENDEMOS ESTA DECISIÓN DEBIDO A NUESTRA HISTORIA Y TRADICIÓN EN EL FÚTBOL CHILENO. COMO DIRECTORIO ACUDIREMOS A LAS INSTANCIAS RESPECTIVAS Y SEGUIREMOS TRABAJANDO INCANSABLEMENTE PARA VOLVER A VER A CLUB DEPORTES OVALLE EN LAS COMPETENCIAS FEDERADAS NUEVAMENTE”

COMUNICADO DE LA DIRIGENCIA DE CLUB DEPORTES OVALLE

Hasta el cierre de esta edición, no se conocía la resolución en cuanto al otro club limarino postulante, Municipal Punitaqui, quien espera integrar esta categoría por primera vez en su historia.

Cabe recordar que el inicio del campeonato está pactado para el fin de semana del 13 de abril.

POR HECHO OCURRIDO EN PUNITAQUI

Juzgado ordena **prisión preventiva** a imputado por robo con violencia

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

El Juzgado de Garantía de Ovalle dejó este miércoles sujeto a la medida cautelar de prisión preventiva a Y.F.L.M., imputado por el Ministerio Público como autor del delito de robo con violencia e intimidación, ilícito perpetrado el martes, en la comuna de Punitaqui.

En la audiencia de formalización, el magistrado Luis Muñoz Caamaño ordenó el ingreso en prisión de Y.F.L.M. por considerar que la libertad del imputado constituye un peligro para la seguridad de la sociedad. Además, fijó en 60 días el plazo de investigación.

“No se ha cuestionado por la defensa los elementos materiales, tanto la existencia del delito de robo con violencia e intimidación, cometido mediante el uso de un arma de fuego, o que aparentaba ser de fuego para intimidar. Tampoco se ha cuestionado

El sujeto protagonizó un robo este pasado martes en la oficina del programa de Agua Potable Rural de la comuna, de donde, luego de amenazar al secretario administrativo de dicha entidad, sustrajo más de 950 mil pesos.

la participación del imputado, que además fue detenido en flagrancia”, sostuvo el magistrado.

“El delito de robo con intimidación o violencia es de alta connotación social y alta peligrosidad y por eso la alta pena que le fija la ley —hasta 20 años de presidio— y no puede sino concluirse a su respecto que es altamente peligroso para la seguridad de las personas y, a través de ello, para la seguridad de la sociedad; y desde ese punto de vista tiene asidero la



CEDIDA

Hasta 20 años de presidio arriesga el sujeto imputado por el delito de robo con violencia.

petición de fiscalía de decretar prisión preventiva del imputado. Se dan todos los requisitos del artículo 140 del Código Procesal Penal y, por lo tanto, se va a decretar esta medida cautelar”, concluyó.

Según el ente persecutor, aproximadamente a las 9.43 horas de este martes 13 de febrero de 2024, el imputado ingresó a las oficinas del programa de Agua Potable Rural (APR) de la comuna de Punitaqui. En el

lugar, Y.F.L.M. apuntó y amenazó con un arma al secretario administrativo y sustrajo la suma de \$957.230 y un celular. Antes de retirarse cortó los cables del sistema de cámaras de seguridad, se llevó el sistema de respaldo y agredió en el tórax a la víctima.

Y.F.L.M. fue detenido en flagrancia por personal de Carabineros con las especies en su poder, en las inmediaciones de las oficinas.

VIVE LA EXPERIENCIA DE ESTAR BIEN INFORMADO

Nuestro nuevo sitio web incluye numerosas novedades y mejoras tanto en diseño como en navegación, contenidos y tecnología.



El Ovallino

www.elovallino.cl

@elovallino | facebook.com/diarioElOvallino | youtube.com/user/ElOvallino

CARTELERA

CINEMARK™

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle



Escanea el código para revisar la cartelera

APERTURA BOLETERÍAS:

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

(Horarios de traspasos e refiere a todas las películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

DESPUÉS DE UN BAJO INICIO DEL VERANO

Aumenta la llegada de turistas a la región durante la primera quincena de febrero

RICARDO GÁLVEZ P.
Región de Coquimbo

A pesar de que el Servicio Nacional de Turismo (SERNATUR) proyectó que aproximadamente 800 mil foráneos llegarían durante el verano a la Región de Coquimbo, lo cierto es que, al menos en enero, el número quedó muy por debajo.

Sin embargo, el escenario ha ido cambiando en la primera quincena del mes en curso. Esto, porque se observa una mayor cantidad de personas en los principales lugares de interés, sobre todo, de la conurbación.

AUMENTO DE LAS RESERVAS Y LLEGADAS

“En la semana del 12 al 18 de febrero, tenemos una ocupación del 60% (...), destacándose los destinos de Coquimbo, Pichidanguí, Paihuano y La Higuera, este último particularmente con Punta de Choros. Estos primeros quince días han estado marcados por un aumento en las reservas además de arribos”, afirmó la directora regional del SERNATUR, Angélica Funes.

De este modo, agregó que de acuerdo a la información levantada, tanto por sus oficinas de información turística como las de la Municipalidad de La Serena, las principales consultas y por ende, preferencias de los foráneos, son el Valle de Elqui y sectores con sol y playa.

“Mientras que el perfil de quienes nos visitan es específicamente de familias con hijos y parejas”, señaló la directora del Servicio Nacional de Turismo.

SE COMIENZA A PLANEAR LA EXTENSIÓN DEL VERANO

Para la presidenta de la Cámara de Turismo de la Región de Coquimbo, Laura Cerda, a razón de los lamentables incendios forestales sucedidos en Valparaíso, han ido llegando más turistas de los pronosticados a la zona.

“En los balnearios, primordialmente en la conurbación, ha existido un lleno total en los establecimientos de primera línea además de porcentajes similares en otros lugares similares. Bastante visitas a los valles, sobre todo, al de Elqui, contundencia que estará hasta aproximadamente la penúltima semana de febrero. En marzo, esperamos se mantenga el movimiento dado los acontecimientos antes mencionados”, complementó.

Así, la presidenta de la Cámara de

En esta línea, la ocupación en los principales establecimientos hoteleros se encuentra por encima de un 60%, sobre todo, los ubicados en La Serena y Coquimbo. Es así como, además de la conurbación, se destacan como favoritos los destinos de Pichidanguí, Paihuano y La Higuera, particularmente este último con Punta de Choros. Cabe destacar que el gremio turístico ya se ha reunido con las municipalidades, la Corporación Regional de Desarrollo Productivo (CRDP), además de la Corporación de Fomento (CORFO), a través de su programa Transforma, para proyectar lo que será la extensión de la temporada estival.



Se observa una mayor cantidad de personas en los principales lugares de interés, sobre todo, en la conurbación.

LAUTARO CARMONA

Turismo de la Región de Coquimbo manifestó que en lo que dice relación con las agencias de viaje, también se registró un incremento en la compra de paquetes hacia los valles y degustación de rutas pisqueras.

Por su parte, la gerente de Barrio del Mar, María Antonieta Zúñiga, dijo que, si bien las expectativas en términos de llegadas de turistas en enero no fueron las presupuestadas, esto ha ido mejorando conforme han transcurrido los primeros quince días del mes, alcanzando cifras en reservas hoteleras de un 84% en Coquimbo y un 79% en La Serena.

“Como una forma de compensar los bajos números anotados, se estableció una mesa de trabajo en donde nos hemos reunido representantes de SERNATUR, la

Corporación Regional de Desarrollo Productivo (CRDP), los municipios de la conurbación, los gremios turísticos además de la Corporación de Fomento (CORFO) a través de su programa Transforma, para realizar una campaña denominada ‘Verano XL, constelación de descuentos’, la que se activará en redes sociales para promover el destino por medio de actividades y servicios más convenientes. Esto, para atraer a la población que espera el mes de marzo e incluso abril, para tomarse unos días de descanso y atender así, a uno de los principales factores que incidió sobre la baja de turistas, como lo es el económico”, sostuvo.

Por último, el presidente de la Asociación de Hotelería y Gastronomía (HOTELGA) en la

Región de Coquimbo, Marcos Carrasco, añadió que lo tiene satisfecho la modificación que ha significado febrero con su aumento en el arribo de foráneos.

“Nos encontrábamos muy preocupados debido a la baja afluencia registrada en los meses anteriores, no obstante, diferentes factores generaron una masiva llegada. Por ejemplo, el tipo de cambio favorece a los argentinos y es así como su estancia, que antes se concentraba en diciembre y enero, se extendió hasta ahora. Finalmente, hay que poner mucho empeño para que esta campaña de extender la temporada estival se materialice con un trabajo asociativo y colaborativo entre el mundo público además de privado”, concluyó.

ADVIERTEN REDUCCIÓN DEL 50% DE HECTÁREAS PRODUCTIVAS

Advierten que zonas del Limarí **se quedarían sin agua** en el mes de abril

El cambio climático y la crisis hídrica en la región, no ha dejado a nadie indiferente, mucho menos a los dirigentes del mundo campesino.

ROMINA ONEL
Ovalle

Recientemente, el Centro de Estudios Avanzados en Zonas Áridas (CEAZA) publicó una gráfica a través de sus redes sociales, dando a conocer que el nivel de los embalses en la Región de Coquimbo a enero del 2024, era de un 8% de agua embalsada.

Esta situación, sumado a los efectos del cambio climático y los años de crisis hídrica en el territorio, tienen preocupados a dirigentes del mundo del agro de la Región de Coquimbo.

Con respecto a esto, la gerente de la Sociedad Agrícola del Norte (SAN), Daniela Norambuena, advirtió que "esta ha sido la peor sequía de los últimos 40 años. Ya existe una reducción en promedio del 50% de hectáreas productivas y muchas de ellas están con riego de supervivencia, esperando ver si en los meses de otoño-invierno se generen registros



Según los dirigentes del mundo del agro con los que conversó diario El Ovallino, la situación hídrica actual es catastrófica.

EL OVALLINO

de nieve y precipitaciones".

Ahondando en esto, Norambuena explicó que "es difícil generar proyecciones en el agro, ya que hay sectores que se quedaron sin agua para la agricultura, como Cogotí. Otros llegan hasta marzo o abril como en Recoleta".

"Esperamos contar con los mecanismos de apoyo sin mayor burocracia por parte del Estado, que permitan construir pozos comunitarios, cambios de punto de captación que son procesos de autorización de la Dirección General de Aguas (DGA) y que demoran a veces un año, espera que ningún cultivo resiste", expresó la gerente.

Por su parte, la presidenta de SAN, María Inés Figari recalcó que "a pesar de que la Ministra de Obras Públicas anunció que quedaba agua hasta el 2028, según la información que nos han dado a conocer desde las distintas juntas de vigilancia, el escenario es mucho más complejo".

"El Limarí es la zona más afectada, porque tiene sectores que se quedarán sin agua en abril, y en el Elqui se supone que podría haber agua hasta septiembre, pero además hay muchos APR que ya no tienen agua, porque se secaron los pozos", sostuvo la presidenta.

Sumado a esto, Figari aseguró que "lo que está sucediendo es inhumano, de hecho, en mi opinión es una crisis humanitaria, porque más allá del negocio agrícola, estamos hablando de la vida de las personas que han trabajado toda su vida en el campo y que hoy están absolutamente abandonadas, con sus parcelas rematadas, porque el Estado chileno no le ha dado la atención debida a esta problemática".

Figari también dio a conocer que

"LA SITUACIÓN ACTUAL ES DE CATÁSTROFE, LOS ACUÍFEROS ESTÁN AGOTADOS, PERO NO PODEMOS DESFALLECER, TENEMOS QUE GENERAR PROPUESTAS Y LOGRAR QUE LAS AUTORIDADES ESCUCHEN A LOS CAMPESINOS"

LETICIA RAMÍREZ

PRESIDENTA DEL CONSEJO REGIONAL CAMPESINO

"hemos pedido ayuda incansablemente y no sé qué están esperando. Esta también es una zona de catástrofe y si bien la desaladora y toda tentativa de solución es bienvenida, las medidas tendrían que haber sido para ayer, porque hoy ya es tarde, no tenemos tiempo para esperar 5 años".

SITUACIÓN CATASTRÓFICA

La presidenta del Consejo Regional Campesino, Leticia Ramírez, también se refirió a este tema, manifestando que "la situación actual es de catástrofe, los acuíferos están ago-



**CALENDARIO DE LICITACIÓN
PROPUESTA PÚBLICA N°160/2023
"CONCESIÓN 8 LOCALES MERCADO
MUNICIPAL DE OVALLE"**

PUBLICACION
14 DE FEBRERO DE 2024

ENTREGA DE BASES
DEL DÍA 19 DE FEBRERO AL 01 DE MARZO DE 2024

PERIODO DE CONSULTAS
DESDE EL DÍA 4 DE MARZO AL 8 DE MARZO DE 2024, EN OFICINA DE PARTES DE LA MUNICIPALIDAD, ARIZTIA PONIENTE N°7, OVALLE. (POR ESCRITO A TRAVÉS DE INGRESO POR OFICINA DE PARTES)

VISITA A TERRENO
6 DE MARZO DE 2024, 10.00 HRS. DE LA MAÑANA, MERCADO MUNICIPAL, INDEPENDENCIA N°362, PRESENTARSE EN OFICINA DEL ADMINISTRADOR PARA FIRMA DE ASISTENCIA

PUBLICACION DE RESPUESTAS Y ACLARACIONES
DESDE EL DÍA 12 DE MARZO AL 15 DE MARZO DE 2024, EN PANEL INFORMATIVO DE LA MUNICIPALIDAD Y EN PANEL INFORMATIVO DEL MERCADO MUNICIPAL.

PRESENTACION DE OFERTAS
DESDE EL 18 DE MARZO DE 2024, HASTA LAS 14.00 HRS. DEL DÍA 28 DE MARZO DE 2024, SE RECIBIRAN LOS SOBRES CON OFERTA, OFICINA DE PARTES DE LA MUNICIPALIDAD, ARIZTIA PONIENTE N°7, PRIMER PISO, OVALLE.

APERTURA
09.30 HRS DE LA MAÑANA, DEL JUEVES 4 DE ABRIL DE 2024, SALON AUDITORIUM MUNICIPAL, CALLE PESCADORES N°168, OVALLE.

JONATHAN ACUÑA ROJAS - ALCALDE

El Ovallino
AVISOS
ECONÓMICOS

**BUSCA
VENDE
COMPRA
ARRIENDA**

Tu aviso de El Ovallino, también aparece en la versión digital del diario en: www.elovallino.cl



Te esperamos en Miguel Aguirre 109, Ovalle



Hasta el momento, en la región se ha perdido cerca del 50% de sus hectáreas cultivables.

EL OVALINO

tados, pero no podemos desfallecer, tenemos que generar propuestas y lograr que las autoridades escuchen a los campesinos”.

Con relación a esto, Ramírez opinó que “aunque la reforma del Código del Agua es acertada, el tema es que la prioridad de los usos del agua no se cumple, porque no se han regulado ciertas aristas como lo que se puede sembrar y lo que no. Tampoco se tiene un catastro que determine la situación de los acuíferos, para ver los que están habilitados y los que están clausurados, los que deberían ser entregados a la entidad estatal pertinente para que carguen los camiones aljibes”.

“La agricultura familiar campesina siempre se ha sustentado de pozos, vertientes y humedales, por eso, aún

hay quienes pueden mantenerse, como sucede en la Laguna de La Colorada, Aguilera y Sarmiento o en Vivanco, y aunque el agua no es mucha, aún les sirve para mantener la poca producción que hay”, relató Ramírez.

En relación a esto, la dirigente argumentó que “ya no se puede plantar hasta los cerros para la agroexportación, necesitamos alimentar a la población, por eso, se deben generar empleos, hasta que las familias campesinas puedan encontrar el agua suficiente para sustentarse, además es clave trabajar en la restauración hidrológica y forestal de todos los acuíferos, mediante un programa especial e intensivo, lo que además generaría empleo”.

POSIBLES SOLUCIONES

Por otra parte, la presidenta de la Asociación Gremial de Comunidades Agrícolas del Limarí, Mirta Gallardo indicó que “lo que se está viviendo hoy es muy complejo, porque hay muchos pozos de campesinos y de los comités de APR que ya no tienen agua y si esto sigue así se viene una gran hambruna, que derivará en que la gente robará para comer”.

En cuanto a las posibles soluciones a esta problemática, Gallardo dijo que “los anuncios del Gobierno como la desaladora, están pensados muy a largo plazo, debería haber mayor celeridad en los programas de apoyo, porque estamos con un decreto de escasez hídrica, por eso, estamos planteando que debe haber una nueva gobernanza

para quienes no son accionistas”.

Sobre otras posibles soluciones, Gallardo señaló que “nos gustaría desarrollar un programa orientado específicamente a quienes no somos accionistas, para poder reciclar el agua y mantener huertas familiares, ya tenemos un ejemplo de que esto puede funcionar”.

Para el presidente del Sindicato de Pequeños Agricultores de El Palqui, Fidel Salinas el escenario también es complejo, razón por la que según él, “el Estado debe tomar acciones rápidas, sobre todo en lo que concierne a los adultos mayores, ya que son los que se quedan a cultivar”.

“No basta con la entrega de canastas familiares, porque mientras no llueva, necesitamos un proyecto pro empleo agrícola destinado a los adultos mayores que viven en la zona rural, para ayudar a enfrentar este problema, ya que si no hay para la bebida, ni para cultivar, tampoco hay para pagar los servicios básicos y se vuelve un círculo vicioso”, remató el dirigente.

SÍGUENOS Y COMPARTE CON NOSOTROS EN REDES SOCIALES

- www.elovallino.cl
- [@elovallino](https://twitter.com/elovallino)
- facebook.com/DiarioElOvallino/

Publica en www.elovallino.cl



O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs. Sábado de 09:30 a 13:00 Hrs.

El Ovallino



GERENTE GENERAL Y REPRESENTANTE LEGAL:
SUB DIRECTOR COMERCIAL:

Francisco Puga Medina
Jorge Contador Araya

OFICINA OVALLE:

Miguel Aguirre 109 Fono: (53)2448271

OFICINA LA SERENA:
PUBLICIDAD:
SUSCRIPCIONES:

Brasil 431 Fono (51) 2200400
Fono (51) 2200420
Teléfonos: (53) 244 82 71 / (51) 2200400

GENERALES

CITACIÓN

Citase a Junta General a socios COOPERATIVA DE COMERCIANTES AMBULANTES EL ESFUERZO DE LOS VILOS, sede Nueva Esperanza, calle Los Quilos #298, Los Vilos, para 23 febrero 2024, a 15:30 hrs. Tabla: Examen situación cooperativa; Pronunciamiento informes

J. Vigilancia, memoria anual, balance y demás; Fondo de provisión, distribución remanentes y excedentes; Cuotas ordinarias e incorporación, Otras materias. Secretaria

SERVICIOS

Servicios de Topografía, Levantamientos, Loteos. F: +56994996979

Retiro escombros, basura, cachureos y ramas. F: 950066742

Trabajos en construcción
Techumbres. Pinturas. Gasfitería. Revestimientos. Pavimentos. Ampliaciones. Remodelaciones y otros. F: 996340769

Crematorio Unión de Cristo, valor insineración \$1.300.000. Tratar F: 987442364

EL 23 DE FEBRERO SERÁ LA GRAN FINAL

Concluye última semana previa a la gran final del Cantar de Los Valles en Monte Patria

EQUIPO EL OVALLINO
Monte Patria

Concluyó la cuarta y última parte del Cantar de Los Valles antes de la gran final, que se realizará este 23 de febrero. En esta versión de cierre, el festival visitó seis localidades de la comuna de Monte Patria, en donde se seleccionó a los últimos participantes del esperado cierre.

El certamen que recorre el territorio en busca de las mejores voces de "los valles generosos", tiene su versión infantil y adulta, en la cual grandes y pequeños dan lo mejor de sí para encantar a los jueces. En ellos recae la tarea de indicar quien ganará la final el viernes 23 en el centro cultural Huayquilonko. Los jurados son Morín Poblete, Lady Perez y Delson Robledo.

Las localidades recorridas por el festival durante esta semana fueron Flor del Valle, Monte Patria, La Villa, Cerrillos de Rapel, El Palqui y Rapel. Como en cada versión se hicieron presentes las barras de cada junta de vecinos, las cuales llegaron con globos y pancartas para animar a sus representantes.

El Cantar de Los Valles, cómo lo han descrito algunos vecinos y vecinas, es una oportunidad para volver encontrarnos en las plazas y centros neurálgicos del territorio, y también para que aquellos que sólo cantaban para su familia, amigos o simplemente para sí mismos, hoy compartan su talento con los demás.

Así sostuvo Paula Guzmán, ganadora de la velada adulta en Monte Patria. "A la gente le gusta mucho, vinieron muchas personas no solamente a apoyar a sus representantes, sino que igual adultos mayores a disfrutar los espacios y de la música. Es muy bueno que la municipalidad haga esto para la comuna. Estoy muy agradecida y como siempre voy a ensayar y repasar mi canción para la final el 23".

En cada competencia han participado entre 3 y 13 personas, tanto en la versión infantil como en la adulta, donde los estilos varían y las inter-



Cientos de personas han participado en estas jornadas musicales.

CEDIDA

El festival recorrió todo el territorio comunal para seleccionar a los finalistas que se disputarán el primer lugar en la categoría adulta como en la infantil.

pretaciones llegan a los distintos tipos de públicos. Hay para todos los gustos, desde clásicos y temas arraigados a la cultura nacional como Violeta Parra, hasta canciones más recientes del repertorio de Mon Laferte, entre otros artistas.

Así lo evidenció María Victoria Tapia, ganadora de la versión infantil en Monte Patria, quien interpretó 'Tendría que llorar por ti' de José Luis Rodríguez "Estaba nerviosa porque tenía harta competencia, todos son buenos, y tenía un poco de miedo. Canté una canción que gracias a mi abuela conocí. Ella la cantaba a todo pulmón y se me pegó".

El Cantar de Los Valles se enmarca en las múltiples propuestas que el municipio montepatrino trae para disfrutar este verano, talleres deportivos, veladas artísticas, encuentros culturales de gran nivel, jornadas recreativas y más, alternativas que han tenido gran respuesta de la comunidad y que van con la línea que se ha propuesto el municipio, que las personas hagan uso de los espacios públicos y vuelvan a encontrarse.

A esto se refirió el alcalde de Monte Patria, Cristian Herrera Peña, destacando a Rapel como una de las noches más concurridas. "Estamos

muy contentos con los resultados, al igual que el año pasado el Río Rapel completo vino a su versión del Cantar de Los Valles y estuvo super peleado, con hermosas voces. Esta vez le tocó ganar a Los Clonquis. Esperamos verlos a todos el 23. La verdad lo que hoy se vivió fue pura alegría y talento, y nos llena de alegría el trabajo que estamos realizando en el territorio donde cada junta de vecinos viene y apoya a sus representantes".

Tras cerrar la última etapa del certamen, comienza la cuenta regresiva para la gran final, en 9 días más, en el centro cultural de Monte Patria en donde se consagrará al ganador o ganadora.

Y para poner el broche de oro a la noche, Leo Rey y su banda, subirán al escenario para despedir el festival hasta el próximo Cantar de Los Valles 2025.

Avisos económicos El Ovallino

Aquí, donde quieres que te vean

Busca, vende, compra, arrienda

Tu aviso de El Ovallino, también aparece en la versión digital del diario en: www.elovallino.cl



TE ESPERAMOS EN MIGUEL AGUIRRE 109, OVALLE. FONDOS: (51) 2200420 / +569 92271967